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Zusammenfassung

        

          
Ziel: Bei den zum Hochdosisbereich gehörenden CT-Untersuchungen stellt sich die Frage nach der Strahlenexposition und deren Reduktion. Das Ziel dieser Arbeit besteht darin, die effektiven Dosen bei CT-Untersuchungen unter klinischen Bedingungen zu ermitteln. Sie werden durch Messungen von Organdosen bei einem optimalen Aufwand bestimmt. Material und Methode: Im anthropomorphen Phantom werden die gemessenen Punktdosen in den betreffenden Organen bezüglich Morphologie und Lokalisation im Strahlenfeld gewichtet und zu Organdosen gemittelt. Mit den organspezifischen Strahlenempfindlichkeiten kann daraus die effektive Dosis bestimmt werden. Die betrachteten Untersuchungsarten betreffen Thorax, Abdomen und Schädel. Pro Untersuchung wurde jeweils ein Einstellparameter verändert (Röhrenspannung, Pitch, Kollimation und automatische Anpassung des Röhrenstroms an individuelle Absorptionsverhältnisse). Ergebnisse: Die effektiven Dosen lagen bei den Thorax-Untersuchungen zwischen 5 und 7 mSv, bei den Abdomen-Untersuchungen zwischen 8 und 15 mSv je nach Technik bzw. Parameter. In einzelnen Organen kann die Organdosis bis über 25 mSv betragen. Die vorliegenden Ergebnisse wurden verglichen mit den Resultaten von zwei kommerziellen Dosisberechnungsprogrammen. Die berechneten effektiven Dosen stimmen allgemein gut mit den Messungen überein. Schlussfolgerungen: Durch Optimierung bei der Wahl der Messorte kann die effektive Dosis bei CT-Untersuchungen aus nur 24 Dosispunkten bestimmt werden. Eine individuelle Anpassung der Einstellparameter wie Röhrenspannung, Exposition, Pitch, kollimierte Schichtdicke und Untersuchungsvolumen ist individuell in Betracht zu ziehen.


      
        
Abstract

        

          
Purpose: CT examinations are considered to be high dose applications in radiation diagnostics. Consequently, radiation exposure and its potential reduction are an important issue. The aim of this paper is to determine effective doses for CT examinations under clinical conditions. The effective doses were determined from organ dose measurements with an optimal amount of effort. Materials and Methods: The measured point doses in the various organs in an anthropomorphic phantom were weighted with respect to morphology and location in the radiation field and were averaged to obtain the organ doses. These doses together with the individual radiation sensitivities were able to be used to calculate the effective dose. The following examinations were taken into consideration: thorax, abdomen and skull. Only one parameter was changed for each measurement (the high voltage of the X-ray tube, the pitch, the collimation, or the automatic adjustment of the tube current to correct the individual absorption in the phantom). Results: The effective doses for the thorax examinations were between 5 and 7 mSv, and for the abdomen between 8 and 15 mSv depending on the technique and parameters. In some of the organs the organ doses can be in excess of 25 mSv. Our results were compared to the corresponding results of two commercial computer programs for dose calculations. The calculated effective doses generally showed lower values. Conclusion: It is possible to determine the effective dose from 24-point dose measurements by optimizing the choice of measuring location in the phantom. The individual adaptation of parameters such as tube voltage, exposure, pitch, collimated slice thickness, and investigation volume must be taken into consideration from case to case.
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